



Mot pour la fin de l'Assemblée

Sœur **Françoise PETIT**

Comment conclure une rencontre aussi riche qu'est une Assemblée générale ? Nous avons tellement entendu, échangé, décidé ! Que pouvons-nous ajouter ?

Alors, repartons de l'essentiel. Aujourd'hui, l'Eglise nous propose de célébrer le Christ, roi de l'univers. C'est une fête qui clôt l'année liturgique et qui nous tourne vers l'avenir, une journée charnière qui nous invite à fixer notre regard sur le Fils de Dieu, celui qui est venu pour nous dire qu'il est au cœur du monde et que son Royaume est celui de l'amour, de la justice et de la paix.

L'Assemblée générale est l'aboutissement d'une longue période qui a commencé dans les Communautés, puis dans les Provinces et enfin pendant ces dernières semaines à la Maison-Mère. Un temps intense de réflexion, de prière, de désir commun de correspondre toujours davantage à l'appel du Seigneur à la manière de saint Vincent et sainte Louise. Le Christ nous a accompagné et maintenant, il nous propose de regarder vers l'avenir. Oui, aujourd'hui est aussi pour la Compagnie un moment charnière qui nous engage sur des chemins que nous avons décidé d'emprunter ensemble. Nous nous sommes engagées à poursuivre en esprit et en actes nos « Ephata » dans les Provinces et au niveau de la Compagnie tout entière.

Le Christ est le centre de nos vies et nous l'avons exprimé à nouveau particulièrement en début d'Assemblée lorsque vous avez revu ce qu'il faudrait garder du Document Inter-Assemblées précédent. **Continuons de nous appuyer sans cesse et toujours sur la Parole de Dieu, sur notre relation personnelle avec le Christ pour rejoindre en vérité nos frères et sœurs qui vivent la précarité qu'elle quelle soit.**

La synthèse de la réponse des jeunes Sœurs nous a interpellées et notamment leur soif d'un « vivre ensemble » de qualité en tant que disciples missionnaires. Comment, avec elles, progresser sur ce plan ? Comment les Communautés pourraient-elles être davantage des lieux de ressourcement tant au niveau humain, spirituel que missionnaire ? Des Communautés où la fraternité se vit réellement et concrètement dans les relations du quotidien.

Nous sommes ensuite entrées résolument dans la réflexion sur les 4 défis majeurs, ces défis missionnaires qui nous préoccupent tant. Nous avons eu la confirmation que le monde entier est concerné par la transmission des valeurs chrétiennes aux jeunes générations, la sauvegarde de la maison commune, le « vivre ensemble » et la défense du respect des droits humains.

L'approfondissement de ces quatre sujets a permis de dégager des points concrets et il me semble - et je l'ai entendu ici ou là - que nous avons avancé. Chaque Assemblée permet de faire un pas. Quel est celui ou ceux que nous avons faits lors de cette Assemblée ?

Il y a naturellement ceux des orientations exprimées dans le Document Inter-Assemblées. Il est le fruit des partages en groupe, celui des séances plénières et de ce que vous avez décidé comme nécessaire à mettre prioritairement en œuvre dans les Provinces. C'est l'un des objectifs d'une Assemblée générale : **« promouvoir la fidélité au charisme propre et la vitalité apostolique »** (C. 84a), et j'ajoute : selon les réalités si diverses des Provinces.

Au-delà de ces nombreuses orientations, je me permets maintenant de mettre en valeur trois aspects que nous avons vécu pendant ces presque 4 semaines et qui correspondent en définitive à ce que vous avez souhaité insérer dans le futur Document Inter-Assemblées.

1 Le climat dans lequel se sont déroulés les moments de travail, de détente, de prière a été marqué par la joie de nous retrouver pour vivre ce moment fort de la Compagnie. La pandémie nous avait privé de contacts réels, de proximité, de la possibilité toute simple d'être ensemble. Nous avons vécu cela et il se trouve que vous avez fait ressortir la nécessité que les Communautés soient des lieux de fraternité où les relations humaines soient plus chaleureuses, non pour créer des cocons enfermés sur eux-mêmes, mais pour que ces relations donnent la force de sortir et vivre la

mission avec générosité auprès de nos frères et sœurs qui aspirent à la même chose car, comme nous l'avons aussi redit : nous sommes de la même humanité.

2 Une Assemblée générale n'a de sens que par un partage des pensées, des expériences, des cultures, des manières d'envisager les missions et la présence des Communautés. Vous avez dit que vous souhaitiez poursuivre sur ce chemin de partage entre les Provinces lorsque vous serez revenues chez vous. Vous avez exprimé le désir de continuer une collaboration qui se vit déjà mais qui pourrait aller plus loin. Des orientations le précisent et vous allez pouvoir, en fonction de vos contextes, favoriser déjà des liens entre vous pour un meilleur service. Tout commence par une meilleure connaissance.

3 Nous avons remarqué l'intérêt, la richesse et la force dans les débats autour des défis et en particulier sur celui des droits humains. Je crois que le moment du forum vous a donné l'occasion de mieux connaître les différentes réalités et de clarifier aussi les vôtres. Où en sommes-nous dans notre propre Province au niveau des droits humains bafoués ? C'est une question à se poser car chaque Province, chaque pays, est concerné. L'enthousiasme missionnaire est vraiment présent en chacune. C'est bon et c'est une source d'espérance pour la Compagnie, pour vos Provinces. Vous allez repartir renforcées à ce niveau et vous avez maintenant la charge de transmettre ce feu de la charité pour raviver l'élan pour les 6 ans à venir. Ce feu que nous avons allumé au début de l'Assemblée devant la salle de conférences et qui nous l'a rappelé chaque jour.

Mieux « vivre ensemble » et faire de nos Communautés des lieux de fraternité fondés sur l'Évangile, partager davantage entre Provinces, participer aux actions lorsque les droits humains sont bafoués : trois points forts de notre Assemblée, qui ne la résumant pas bien sûr, il y en a d'autres, mais qui ont été largement repris tout au long de ces semaines.

Je rends grâce pour tout ce que nous avons vécu ensemble et il me revient de remercier tous ceux et celles qui ont permis à cette Assemblée de se passer le mieux possible.

Merci au Père Tomaz de nous avoir accompagné tout au long de cette rencontre même si votre emploi du temps est bien chargé. Vous êtes actuellement dans la préparation de votre propre Assemblée. Pour cela, nous vous assurons plus que jamais de notre prière. Merci aussi au Père Bernard, fidèle et fraternel, dont la présence réjouit toujours les cœurs.

Merci aux Sœurs de la Maison-Mère qui, partout, dans tous les services, ont mis toutes leurs énergies pour faciliter notre vie au quotidien.

Merci aux interprètes et traductrices qui, grâce à leur don des langues et leur travail, ont construit des ponts entre nous. Nous reconnaissons que cette semaine a été particulièrement intense et que vous avez peu dormi.

Merci aux Sœurs du Secrétariat général dont les Sœurs de la régie. Elles nous étonnent toujours par leur capacité à courir et à réagir aux incidents techniques toujours possibles ! Un merci particulier à Sœur Marie Odile qui, d'une manière incroyable a l'œil sur tout et évite ainsi bien des oublis ou des confusions dans l'organisation. Merci aussi à Sœur Teresa pour sa disponibilité au quotidien, notamment auprès des Economes provinciales.

Merci à la nouvelle équipe de communication. Elles se sont préparées pendant des mois pour permettre aux Filles de la Charité du monde entier de suivre au jour le jour le travail et la vie de l'Assemblée. C'était un peu une aventure et vraiment elles peuvent être satisfaites et remerciées.

Merci à toutes celles à qui des services ont été demandé (liturgie, animation, Scrutatrices, différents Secrétariats, ménage dans cette salle ou réfectoire...) Je remercie particulièrement Sœur Annie et Sœur Michèle qui ont fidèlement rédigé les procès-verbaux. Leur lecture nous a aidées à assurer une certaine continuité entre les journées.

Merci aux Sœurs de la Commission de Coordination... Certaines ont commencé leur travail bien avant l'Assemblée. Je cite naturellement Sœur Micheline, notre facilitatrice, soutien si efficace et joyeux ! Sœur Iliana et Sœur Maria Teresa qui, dès le début de la préparation, ont donné tout leur temps pour l'Assemblée. Se sont joint ensuite Sœur Raymonde et Sœur Antonia. Merci !

Enfin, merci à vous toutes ici rassemblées. La préparation est importante, l'organisation jour après jour également, mais tout dépend aussi de la participation des membres de l'Assemblée. Vous avez été actives et vous avez montré votre souci de l'avenir de la Compagnie tout entière.

Et puis j'en arrive à remercier les 6 Conseillères qui viennent de terminer leur mandat. Nous avons vécu de belles choses, nous nous sommes souvent émerveillées des rencontres et de ce qui se vit dans les Provinces et bien sûr nous avons eu des moments plus difficiles. J'exprime à nouveau mon souvenir de l'amitié vécue avec Sœur Kathleen. On peut dire qu'elle a été présente.

Je demande tout simplement à Sœur Iliana, Sœur Neghesti, Sœur Marie, Sœur Carmen, Sœur Maria Teresa et Sœur Corina de me rejoindre ici pour que vous puissiez les remercier pour tout ce qu'elles ont pu donner à la Compagnie pendant 6 ou 12 ans... Merci à chacune. Toutes ont beaucoup travaillé pour cette Assemblée avant, pendant et dans tous les détails. Il y en a beaucoup ! Merci !

Avant de terminer, je demande maintenant au nouveau Conseil de venir s'asseoir à côté de moi...

Sœur Hanna et Sœur Luisa vont rester. J'en suis heureuse. Sœur Julie, Sœur Ana Amelia, Sœur Theresa, Sœur Antonia, Sœur Anna, Sœur Alicia Margarita vont repartir un moment dans leur Province mais je les attends avec impatience pour nous mettre en route ensemble au service de la Compagnie, en route avec les Provinces. C'est encore plus juste de le dire de cette manière. Merci d'avoir accepté de quitter vos lieux missionnaires, vos Communautés pour vous donner plus largement à la Compagnie tout entière.

Nous allons faire tout ce que nous pouvons pour maintenir les portes ouvertes afin que la Compagnie continue de sortir sans cesse vers les lieux de précarité, à la rencontre de nos frères et sœurs. Nous aurons aussi à terminer ce Document dont vous nous confiez la rédaction finale. Notre objectif sera de rester fidèles à l'esprit que vous avez voulu donner ainsi bien sûr qu'au contenu. Il faut du temps pour ce travail car il faut aussi penser aux traductions afin que chaque langue puisse refléter le sens de ce qui a été exprimé.

Je fais confiance à l'Esprit, aux dons de chacune et au fait que le Seigneur assurément est là chaque jour. Nous en faisons toutes l'expérience.

Il me reste maintenant à redire si profondément ma reconnaissance au Seigneur d'avoir pu vivre cette Assemblée avec tous les imprévus. Je souhaite à chacune un bon retour. Certaines d'entre vous vont retrouver des Provinces éprouvées par la situation politique, la guerre, la violence et l'incertitude quant aux conditions de vie des populations. Nous allons prier les unes pour les autres et rester en communion. La Compagnie est un corps, une famille et **« lorsqu'un membre souffre tout le monde souffre »**.

S'il vous plaît, toutes, saluez vos Sœurs de la part des membres de l'Assemblée. Remerciez-les encore de leur prière. Nous avons senti leur présence et leur joie de participer à distance à cet événement de la Compagnie.

Je conclus en faisant appel à l'intercession de saint Vincent et sainte Louise. Qu'ils nous encouragent à poursuivre sur le chemin du don et de l'amour, chaque jour et où que nous soyons.

Marie, unique Mère de la Compagnie, priez pour nous.

Merci.